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15 лет АКСЕЛЬ:
история, которую пишут сегодня
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За 15 лет компания АКСЕЛЬ на автомобильном рынке региона стала синонимом успеха, 
надёжности и качества услуг. Здесь всегда следовали строгим стандартам в работе, умели 

находить выход из кризисных ситуаций и – самое главное – развиваться и двигаться вперёд. 
О том, как пройти путь от арендованного дилерского центра до компании с крупными активами 

и коллективом в 250 сотрудников, в спецвыпуске «АВТОгазеты» рассказал
исполнительный директор АКСЕЛЬ в Архангельске Роман МЫШЕВ.

Реклама
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СОСТАВ
Архангельского областного 

Собрания депутатов
восьмого созыва
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В пятницу, 22 сентября, в Архангельском областном Собрании 
состоялась первая сессия депутатов 8-го созыва. Были 
сформированы фракции, избран председатель и его заместители, 
утверждён перечень комитетов и их руководители, а также выбран 
представитель регионального парламента в Совете Федерации. 
Сессия прошла… без неожиданностей.

Состав регионального 
парламента обновился бо-
лее чем наполовину: 20 из 47 
депутатов сохранили полно-
мочия, ещё трое работали 
в предыдущих созывах, 24 
человека приступили к обя-
занностям в АОСД впервые.

«В новый состав облсо-
брания вошли представители 
совершенно разных профес-

сий, сфер экономики – биз-
неса, лесной промышленно-
сти и судостроения, педагоги 
и врачи, представители дру-
гих важных отраслей, кото-
рые усилят своими знаниями 
каждый из комитетов», – от-
метил на первой сессии но-
вого созыва губернатор Ар-
хангельской области Алек-
сандр Цыбульский.

ФРАКЦИЙ
СТАЛО БОЛЬШЕ

Как напомнил на сессии 
председатель Архангель-
ской областной избиратель-
ной комиссии Андрей Кон-
тиевский, в выборах приня-
ли участие восемь партий. 
Пять из них преодолели пя-
типроцентный барьер. По ко-
личеству партий, участвую-

щих в выборах, Архангель-
ская область вошла в трой-
ку регионов- лидеров вме-
сте со Смоленской областью 
и Республикой Хакасия.

На первой сессии было 
создано пять фракций. Са-
мой многочисленной стала 
фракция «Единой России», 
в составе которой – 36 де-
путатов. Её возглавил опыт-
ный депутат Игорь Чесно-
ков. Остальные фракции по-
лучились несколько скром-
нее: четыре депутата в ЛДПР, 
по 3 – в КПРФ и «Справед-
ливой России – За правду» 
и один – Андрей Каракин – 
в «Новых людях». Лидером 
фракции ЛДПР стал Георгий 
Губанов, фракции КПРФ – 
Александр Гревцов, а фрак-
цию «Справедливой Рос-
сии – За правду» возглавил 
Олег Черненко.

ПОЧТИ ЕДИНОГЛАСНО
Закономерно, что пред-

седателем областного Со-
брания вновь стала опытный 
политик Екатерина Проко-
пьева. Её оппонентом в тай-
ном голосовании был Алек-
сей Макаров, которому отда-
ли всего один голос. Так что 
кандидатура Екатерины Вла-
димировны была поддержа-
на, можно сказать, едино-
гласно.

Заместителями пред-
седателя стали Игорь Чес-
ноков и представитель Не-
нецкого автономного окру-

га Александр Король. Алек-
сандр Владимирович – дей-
ствующий пилот, замести-
тель командира лётного от-
ряда по организации лётной 
работы АО «Нарьян- Марский 
объединённый авиаотряд». 
К слову, в новом созыве ре-
гионального парламента 
сразу два представителя 
НАО: второй – член фракции 
КПРФ Алексей Канюков.

КОМИТЕТОВ
СТАЛО МЕНЬШЕ

А вот число комитетов 
АОСД уменьшилось. Теперь 
их десять, уже определены 
председатели. Так, за Алек-
сандром Фроловым закрепи-
ли комитет по законодатель-
ству и судебно- правовым во-
просам, за Игорем Годзи-
шем – комитет по вопросам 
бюджета, экономики, финан-
совой и налоговой политике, 
а за Игорем Чесноковым – 
комитет по вопросам госу-
дарственного управления, 
МСУ и развитию институтов 
гражданского общества.

Председателем комитета 
по строительству, ТЭК и ЖКХ 
стал Виктор Заря, комитета 
по культурной политике, об-
разованию, науке, туризму 
и спорту – Ольга Виткова, 
а комитета по ЛПК, сельско-
му хозяйству, природополь-
зованию и экологии – Алек-
сандр Дятлов.

Комитет по промышлен-
ности, коммуникациям и ин-

фраструктуре возглавил Ев-
гений Ухин, комитет по со-
циальной политике и здра-
воохранению – Сергей Эм-
мануилов, а комитет по эти-
ке и регламенту – Дмитрий 
Семушин.

Примечательно, что 
практически во всех коми-
тетах председателями ста-
ли члены фракции «Единой 
России». И только в комите-
те по собственности и пред-
принимательству предсе-
дателем выбран член фрак-
ции ЛДПР, опытный депутат 
Александр Федорков. Со-
ставы комитетов будут ут-
верждаться на второй сес-
сии, которая запланирована 
на 18 октября.

ОКРУГ № 23
ВНОВЬ ЖДУТ ВЫБОРЫ

Полномочиями сенато-
ра депутаты решили наде-
лить своего коллегу Ивана 
Новикова, который в про-
шлом созыве возглавлял ко-
митет по развитию инсти-
тутов гражданского обще-
ства, молодёжной политике 
и спорту, был руководителем 
фракции «Единой России». 
Он был избран депутатом 
по одномандатному округу 
№ 23, в который входят Шен-
курский и Няндомский окру-
га. В дальнейшем по этому 
округу пройдут дополнитель-
ные выборы депутата.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

Депутатский портфель

Первая сессия – без неожиданностей
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С 1 июня 2023 года отдел «Экспедиция» 
на втором этаже «ЕвроПарка» в Архангельске 
стал принадлежать Марии БЕРЕЗИНОЙ. 
Новая владелица магазина рассказала 
«Бизнес- классу», что успело в нём 
поменяться за эти месяцы. «Для всех 
экспедиция – это обязательно поездка 
куда-то, а для меня это классный весёлый 
поход, пусть даже просто на чей-то день 
рождения», – говорит Мария.

Влюбилась в «Экспеди-
цию» Мария Березина ещё 
десять лет назад, когда от-
дел располагался в «Гранд 
Плазе» и им руководил не-
знакомый ей человек. Од-
нако в «Экспедиции» рабо-
тала её подруга, поэтому 
Мария была там частым го-
стем. Позже, восемь лет на-
зад, по совету девушки та-
кой отдел открыли уже её хо-
рошие друзья.

«Я сама присматрива-
лась к «Экспедиции» очень 
долго. Мне нравилось, что 
в отделе большой выбор то-
варов и можно подобрать 
подарок абсолютно любому 
человеку. Постепенно при-
шло понимание готовности 
взяться за дело самосто-
ятельно. К тому же друзья 
стали говорить, что у них нет 
времени на отдел. Я пред-
ложила передать «Экспе-
дицию» мне, и они согласи-
лись И вот с середины мая 
начала обустраивать здесь 
всё под себя», – поясняет 
Мария.

ОБНОВЛЕНИЕ БРЕНДА
«Экспедиция» больше 

не является франшизой, 
а потому у новой владелицы 
магазина нет никаких огра-
ничений: она может при-
внести в ассортимент что 
угодно – и игрушки для де-
тей, и брутальные вещи для 
мужчин, и то, что непремен-
но понравилось бы получить 
в подарок женщине.

«Я добавила товары для 
самозащиты, в будущем 
хочу закупить ещё больше 
интересных вещей и разви-
ваться в направлении охо-
ты и рыбалки. Это будут 
всё-таки подарочные вари-
анты, но в то же время такие, 
которые пригодятся и для 
интересного отдыха. Я лю-
блю активный отдых и хочу, 
чтобы другие люди с моей 
помощью тоже научились 
его любить», – делится пла-
нами Мария.

Товары в «островном» 
отделе «Экспедиции» раз-
мещаются по особому прин-
ципу, чтобы люди, прохо-
дя мимо, цеплялись взгля-
дом за какую-то интерес-
ную вещь – например, круж-
ку с забавной надписью. Эта 
задумка себя оправдывала 
не раз: некоторые прихо-
дят в «Экспедицию» целе-
направленно, но большин-
ство покупателей оказыва-
ются здесь случайно, имен-
но потому что на глаза им 
попалось что-то яркое и ин-
тересное на витрине. И они 
подходят поближе, чтобы 
рассмотреть весь ассорти-
мент, который действитель-
но впечатляет разнообрази-
ем. Найти подарок в «Экспе-
диции» на свой вкус может 
каждый, притом по цене, ко-
торая его устроит.

«Изначально «Экспеди-
ция» была достаточно до-
рогим отделом, но сейчас 
я постаралась сделать так, 
чтобы здесь были представ-
лены товары разной це-
новой категории. Не хочу 
предлагать покупателю из-

лишне дорогие варианты –
лучше что-то бюджетное, 
но классное, потому что 
часто людям требуется ку-
пить сразу много подарков 
для всех родных. Хотя доро-
гое и классное у меня тоже 
есть», – улыбается Мария 
Березина.

В ПОИСКАХ ИДЕЙ
Придумывать идеи ей 

помогают дочь, и му ж, 
и даже покупатели. Если 
в «Экспедицию» приходят 
люди с необычными запро-
сами, Мария идёт навстре-
чу: старается найти нужный 
товар и заказать его. Это 
тоже становится для неё 
своего рода экспедицией.

«Пок упатели у меня 
с юмором, очень душевные, 
подходят с улыбкой, а глав-
ное – уходят тоже с ней. 
И я сама заряжаюсь энер-
гией от позитивных и твор-
ческих людей, всегда ста-
раюсь помочь с поиска-
ми «того самого» подар-

ка», – продолжает владели-
ца «Экспедиции».

Также Мария большое 
внимание уделяет упаков-
ке: в отделе есть и подароч-
ные пакеты, и банты, и кра-
сивая обёрточная бумага. 
Упаковка – важная часть по-
дарка, возможность сделать 
сюрприз и продлить пред-
вкушение, а также подарить 
эмоции как тому, кто пода-
рок получает, так и тому, кто 
его преподносит.

«Я иду на работу, как 
на праздник. Не представ-
ляю себя продающей одеж-
ду или просто детские 
игрушки. Мне нужно что-то 
оригинальное. Это пер-
вый раз в жизни, когда я по-
настоящему люблю то, что 
делаю, и хочется каждый 
день создавать что-то но-
вое и интересное. В «Экс-
педиции» есть все возмож-
ности для этого», – уверена 
Мария Березина.

Марии хотелось бы раз-
вивать направление архан-

гельских сувениров, пото-
му что на них всегда есть 
спрос. Но цены в этом сег-
менте сложно назвать до-
ступными для туристов, 
а ассортимент зачастую не-
большой. В будущем она го-
това к сотрудничеству с ма-
стерами, которые занима-
ются изготовлением ори-
гинальных вещей. А пока 
Мария создаёт такие вещи 
своими руками – напри-
мер, вяжет балаклавы и со-
ставляет светящиеся буке-
ты с бабочками. Эти идеи ей 
подсказала дочка, и, кстати, 
самодельные товары тоже 
пользуются большим спро-
сом.

«У нас есть собака – до-
берман, очень весёлый па-
рень. Когда я начала вязать 
балаклавы, связала и ему 
шапку. Сейчас смотрю, как 
он бегает по улице, раз-
махивая вязаными «уша-
ми», – прохожие умиляются. 
Думаю: почему нет? Люди 
любят наряжать своих со-

бак и даже кошек. Может, 
сейчас, когда похолодало, 
ассортимент отдела попол-
нится подарками не только 
для людей, но и для домаш-
них любимцев», – добавля-
ет Мария.

Мария Березина увере-
на, что все, даже самые нео-
бычные идеи ей удастся во-
плотить в жизнь с помощью 
семьи, креативных покупа-
телей и «Экспедиции», ко-
торая каждый день дарит 
ей вдохновение.

Бизнес в деталях: Популярный отдел «Экспедиция» меняется с новой хозяйкой

«Мои покупатели улыбаются»

Мария ДЕНИСОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

Реклама

За государственной 
поддержкой МСП можно 
обратиться в Агентство 
регионального развития, 
Центр услуг «Мой бизнес» 
по телефону 8 800 100 7000 
или по электронной почте: 
office@msp29.ru.

Подведены итоги конкурса «Продукт 
года» на 32-й международной выставке 
продуктов питания WorldFood Moscow 2023, 
проходившей с 19 по 22 сентября в МВЦ 
«Крокус Экспо».

АО «Молоко» (Агрохол-
динг «Белозорие») приня-
ло участие в дегустацион-
ном конкурсе, представив 
три вкуса Lamina Balance: 
ацидофилин с водоросля-
ми, ацидофилин с водорос-
лями и брусникой, ацидофи-
лин с водорослями и чесно-
ком. И по результатам голо-
сования предприятие полу-
чило Гран-при в номинации 
«Инновации в продуктах пи-
тания».

«Держим профессио-
нальную марку. Рады, что 
наши технологи и произ-
водственники совместно 
с коллегами из других ком-
паний и наукой создали этот 
продукт для жителей Севе-
ра. Спасибо всем!» – про-
комментировал победу за-
меститель генерального 
директора Агрохолдинга 
«Белозорие» Александр 
ГРЕЧАНЫЙ.

Напомним, что проект 
реализовывался в рам-
ках НОЦ мирового уров-
ня «Российская Арктика»: 
новые материалы, техно-
логии и методы исследо-
вания». Его основой стало 
соглашение о сотрудни-

честве СГМУ, САФУ имени 
М. В. Ломоносова, Агрохол-
динга «Белозорие», АЦБК 
и Архангельского водорос-
левого комбината. Участие 
в проекте также приняли 
объединения «Водоросли 
групп» и ООО «Компания 
Зелёный Город» (Нижний 
Новгород).

Победа на WorldFood 
Moscow 2023 состоялась 
благодаря содействию Пра-
вительства Архангельской 
области и АНО «Агентство 
регионального развития», 
которые оказали поддерж-
ку в подготовке стенда, что 
позволило достойно пред-
ставить наш регион на меж-
дународной выставке.

Успех

Lamina Balance от Агрохолдинга «Белозорие»
взял Гран-при на WorldFood Moscow 2023

Содействие оказано в рамках нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы»
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В середине сентября один из крупнейших 
банков организовал в Архангельске 
экскурсию по новостройкам. Участники 
поездки посетили пять новых жилых 
комплексов от застройщиков – партнёров 
Сбера, смогли задать интересующие вопросы 
представителям девелоперов, а также узнать 
у сотрудников банка подробности ипотечных 
программ и специальных предложений на тот 
или иной объект.

РЫНОК ДИКТУЕТ
СВОИ ТРЕНДЫ

Однако сначала погово-
рим о трендах, которые се-
годня характерны для рын-
ка недвижимости не толь-
ко Архангельской области, 
но и всего Северо- Запада 
России. Банки отмечают 
особый интерес жителей 
СЗФО к ипотечным про-
граммам на строитель-
ство индивидуальных до-
мов. На фоне роста спроса 
на ИЖС доля сделок на пер-
вичном рынке также оста-
ётся высокой (24%). Поку-
пать квартиры в новострой-
ках россиян стимулирует 
льготная ипотека. Самыми 
популярными программа-
ми остаются «Господдерж-
ка», «Льготная ипотека для 
семей с детьми» и «Ипотека 
для IT-специалистов».

Архангельская область 
стоит особняком в вопро-
сах нового строительства 
и ипотечного кредитования. 
Например, у нас одна из са-
мых высоких долей «пер-
вички» в ипотечном спро-

се на Северо- Западе: 30%, 
по данным текущего года. 
К примеру, в соседних Ка-
релии и Вологодской обла-
сти доля «первички» – 24,6 
и 24%.

Зато стоимость «квадра-
та» в новостройке продол-
жает увеличиваться. По дан-
ным СберИндекса, в сред-
нем по России в августе она 
составила 137 тысяч руб-
лей, что на 15% выше зна-
чения, отмеченного пол-
тора года назад. При этом 
в Архангельской области 
«средник» несколько ниже – 
116 881 рубль.

Как отмечают аналити-
ки, рынок «первички» про-
должает расти. В Архан-
гельской области за по-
следние десять лет годовой 
объём ввода жилья не опу-
скался ниже 300 тысяч ква-
дратных метров. А прошлый 
год стал рекордным: было 
сдано в эксплуатацию бо-
лее 460 «квадратов» жилья. 
При этом требования, ко-
торые покупатели квартир 
предъявляют к застройщи-
ку, уже совсем другие, не-
жели пять-семь лет назад: 
закрытый двор, «умная» ин-
фраструктура дома, нали-

чие колясочных, подземно-
го паркинга и других атри-
бутов комфортной город-
ской среды. И девелоперы 
стараются этим требовани-
ям соответствовать. В этом 
мы убедились во время экс-
курсии по новостройкам об-
ластного центра.

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ 
ЗАСТРОЙЩИКИ 

АРХАНГЕЛЬСКА?
Тур начался с посеще-

ния четырёхэтажного ЖК 
«На Шубина» авторской ар-
хитектуры из кирпича «тё-
плая керамика». Несмо-
тря на количество этажей, 
в каждом подъезде дома 
будет лифт, сами подъезды 
расположены на уровне тро-
туара, установлен «умный» 
домофон с удалённым до-
ступом. Застройщик А6440 
предлагает будущим ново-
сёлам два варианта отдел-
ки квартир: предчистовую 
и чистовую.

Интересным моментом 
стала демонстрация стены 
в разрезе: застройщик спе-
циально подготовил обра-
зец для экскурсантов, что-
бы показать, за счёт чего до-
стигается высокий уровень 
энергоэффективности и шу-
моизоляции. Сейчас А6440 

строит ещё один ЖК – «Бе-
лые ночи» на перекрёстке 
улицы Суворова и проспек-
та Ломоносова, и там пока 
есть свободные квартиры 
для бронирования. При этом 
застройщик может помочь 
выбрать правильные усло-
вия приобретения жилья. 
Сделать это можно не толь-
ко в офисе банка. Для клиен-
та финансовой разницы нет: 
каждый выбирает, что удоб-
нее ему.

Вторым объектом тура 
по новостройкам стал ЖК 
«Соло» на улице Беломор-
ской Флотилии – это кирпич-

ный 8-этажный дом, распо-
ложенный в тихом истори-
ческом районе Соломбалы, 
с видом на Северную Двину. 
У жителей первого этажа бу-
дет отдельный вход в свою 
квартиру. В каждой кварти-
ре предусмотрены панорам-
ные окна в пол и застеклён-
ные лоджии шириной до 1,2 
метра. К слову, как расска-
зал участникам экскурсии 
представитель застройщи-
ка EDS Group, при строи-
тельстве дома было обна-
ружено много археологиче-
ских находок, которые пере-
даны в музей.

КВАРТИРЫ С БОНУСАМИ
Следующая останов-

ка – 14-этажный кирпично- 
монолитный ЖК «Мята» 
на Воскресенской. Дома 
от застройщика «Прогресс- 
строй» выделяются совре-
менным архитектурным сти-
лем и продуманными инже-
нерными решениями. Угло-
вые панорамные окна в ЖК 
«Мята» стали своеобраз-
ной отличительной чертой, 
которую уже высоко оцени-
ли новосёлы. Изюминка – 
спортивный зал на первом 
этаже для жителей дома. 
Как объяснил представи-
тель застройщика, новосё-
лы смогут спроектировать 
квартиру на свой вкус, са-
мостоятельно установить 
перегородки между комна-
тами и воплотить в жизнь 
все свои задумки. Кстати, 

на Домклик остались две 
квартиры в этом жилом ком-
плексе.

В монолитно- кирпичном 
ЖК «Рубин» на проспек-
те Ломоносова участникам 
экскурсии продемонстриро-
вали два шоурума: кварти-
ру с ремонтом и полной вну-
тренней отделкой и вторую – 
уже с мебелью. Таким обра-
зом, потенциальные покупа-
тели смогли наглядно пред-
ставить, как можно обста-
вить свою будущую кварти-
ру. В доме есть подземная 
стоянка для автомобилей 
с 121 парковочным местом, 
на обширной дворовой тер-
ритории предусмотрены 
детские площадки и откры-
тые террасы для отдыха.

Строительство жилого 
комплекса «Аквилон SAGE» 
класса «комфорт +» от Груп-
пы Аквилон только началось. 
ЖК расположен на улице Се-
веродвинской в Ломоносов-
ском округе. В жилом ком-
плексе будет 195 квартир: 
от студий до евро-трёхком-
натных. Квартиры с больши-
ми комнатами и кухнями- 
гостиными, дополнитель-
ными зонами для гардеро-
ба, а также закрытый двор 
с видеонаблюдением по-
дойдут для семей с детьми.

При этом при покуп-
ке квартиры в ЖК «Аквилон 
SAGE» по ипотечной про-
грамме Сбербанка новосёлы 
смогут получить возврат бо-
нусами СберСпасибо плате-
жа по ипотеке в месяц и скид-
ку на каждую из квартир 
в данном жилом комплексе.

Участники тура по но-
востройкам также узна-
ли об условиях ипотечных 
кредитов, предоставля-
емых банком. Подробнее 
с ними можно ознакомить-
ся в онлайн- сервисе Дом-
клик: он позволяет рассчи-
тать параметры ипотеки, 
узнать о первоначальном 
взносе, например по «Се-
мейной ипотеке» (в каче-
стве него можно использо-
вать материнский капитал), 
а также заполнить заявку 
на ипотеку на квартиру сво-
ей мечты.

Своими глазами: В Архангельске прошёл тур по новостройкам

Дом, который мы выбираем

Мария ДЕНИСОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Константин ВИНОГРАДОВ, 
управляющий Архангельским 
отделением Сбербанка:

– В условиях непрекращающе-
гося интереса к ипотечным креди-
там, который за последнее время 
вырос в разы, мы делаем всё воз-
можное, чтобы как можно больше 

наших клиентов смогли решить свои жилищные вопро-
сы. Отмечу, что первая сделка по перепродаже кварти-
ры в ипотеке с сохранением ставки – такая услуга по-
явилась в 2023 году – состоялась именно в Архангель-
ской области.

Строим город
Реклама
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15-17 сентября в Архангельске прошёл 
первый в России масштабный фестиваль 
сварки «Сварочка фест», куда съехались 
мастера своего дела из различных 
уголков страны. Целью фестиваля было 
не только проведение конкурса и других 
зрелищных, музыкальных мероприятий, 
но и популяризация профессии сварщика 
и вместе с ней всех строительных 
специальностей, в особенности – в глазах 
молодёжи.

«СТРОИТЬ БУДУТ 
ВСЕГДА!»

СРО «Союз профессио-
нальных строителей», «Союз 
проектировщиков» и «Союз 
изыскателей» поддержа-
ли инициативу проведения 
фестиваля и приняли в нём 
участие как представители 
отраслевого сообщества 
региона.

В первый день фести-
валя советник исполни-
тельного директора СРО 
«Союз профессиональных 
строителей» Дмитрий ДО-
РОФЕЕВ провёл для студен-
тов лекцию на тему «Я стал 
строителем и расскажу вам, 
как это круто!» Дмитрий 
Юрьевич собрал полный зал, 
лекторий стал настоящей 
дискуссионной площадкой 
для живого общения: слуша-
тели участвовали в виктори-
не, спорили и обсуждали ак-
туальные вопросы из сферы 
профессиональной ориен-
тации и конъюнктуры рынка.

Как напомнил спикер, 
сегодня строительная от-
расль развивается высоки-
ми темпами: в Архангель-
ской области возводятся 
дома и социальные объек-
ты, растут темпы строитель-
ства коммерческих зданий, 
дорог и мостов, идёт мас-
штабный ремонт школ, дет-
ских садов, больниц, куль-
турных центров. Это гово-
рит о повышенном спросе 
на строителей. Рынку нужны 
профессионалы, в большей 
степени узкой направленно-
сти: токари, сварщики, плот-
ники, специалисты по инже-
нерным системам и т.д.

«Учить, лечить и стро-
ить будут всегда, вне зави-

симости от ситуации в стра-
не и экономических факто-
ров. Строительные специ-
альности привлекают мо-
лодое поколение не только 
высоким доходом, но и тем, 
что это созидательный труд, 
где виден результат и есть 
понимание пользы для об-
щества. Техническая база 
знаний, которая сейчас да-
ётся строителям, без труда 
позволяет переквалифици-
роваться на другую специ-
альность, однако делать это 
не совсем правильно. Луч-
ше развиваться в смежных 
специальностях, но в стро-
ительной сфере, тогда ваша 
ценность как профессиона-
ла на рынке будет только ра-
сти», – подчеркнул Дмитрий 
Дорофеев.

Кроме того, спикер от-
метил, что в Архангельской 
области на высоком уров-
не работают саморегули-
руемые организации в сфе-
ре строительства, которые 
объединяют сотни компа-
ний. Сообщество строите-
лей в Поморье – дружное, 
общительное и всегда от-
крыто по отношению к мо-
лодым кадрам. Работода-
тели охотно берут в штат 
начинающих специалистов 
после техникума, лицея или 
университета, готовы их 
обучать нюансам на месте 
и продвигать в выбранном 
направлении.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРИЗ
Участники основного 

конкурса работали над де-
сятью миниатюрными вер-
сиями арт-объектов для Ар-
хангельска, лучший из кото-
рых будет воспроизведён 
в полномасштабном разме-
ре и установлен в городе. 
Готовые скульптуры оцени-
вало жюри.

За понравившуюся ра-
боту могли проголосовать 
и зрители. Приз зрительских 
симпатий в итоге заслу-
женно получила скульптура 
«Капсула жизни», эскиз ко-
торой был разработан Ека-
териной Самитиной. Вы-
полнением арт-объекта за-
нимались Арина Корнякова 
и Антон Бухалов из Санкт- 
Петербурга.

Создателей «Капсулы 
жизни» поздравил предсе-
датель Совета СРО «Союз 
профессиональных стро-
ителей» Михаил ПАЛКИН, 
вручив им картину, посвя-
щённую поморским стро-

ителям, где одним из геро-
ев как раз является свар-
щик. Напомним, что панно 
с этим сюжетом было слу-
чайно обнаружено во вре-
мя ремонта здания Архан-

гельского городского куль-
турного центра (в прошлом – 
Дома культуры строителей) 
и восстановлено при уча-
стии СРО. По словам Ми-
хаила Андреевича, мини-
копия панно как символи-
ческий подарок проводит 
ещё одну параллель между 
Санкт- Петербургом и Архан-
гельском.

«Прошли три сложных, 
красивых и замечатель-
ных дня. Все ребята отлич-
но потрудились, и мы бла-
годарим их за столь тяжё-
лую и одновременно твор-
ческую работу. Они сумели 
соединить холодный металл 
и свои тёплые сердца!» – от-
метил Михаил Палкин.

Конкуренция, между тем, 
была очень напряжённой.

«Просто не верится, что 
за эти три дня созданы 10 
скульптур! Все мастера – 
огромные молодцы, за ми-
нимальный промежуток вре-
мени произвели такое чудо! 
Шла невероятная борьба, 
разница в оценках зача-
стую составляла буквально 
один балл, настолько мощ-
ные арт-объекты у нас полу-
чились», – поделилась впе-
чатлениями художествен-
ный руководитель фестива-
ля, современный скульптор, 

сварщик и художница Алек-
сандра ИВЛЕВА («Королева 
сварки»).

СЛОЖНЫЙ ВЫБОР
Первое место занял «Фи-

залис»: беседка, созданная 
по эскизу Антонины Сафи-
ной, дизайнера и художника 
из Санкт- Петербурга, про-
извела фурор и среди зри-
телей, и в жюри. Антони-

на Сафина сделала шикар-
ную визуализацию этого 
арт-объекта, который ока-
зался многофункциональ-
ным. Внутрь можно зайти, 
укрыться от солнца и дождя, 
провести время в камерном 
пространстве, поиграть на 
металлофоне. Сварил изящ-
ную беседку на глазах у зри-
телей и участников фестива-
ля талантливый архангель-
ский мастер Павел Холин.

Почётное второе место 
заняла скульптура «Река». 
Автором идеи является Ми-
хаил Урядов. Тонкие запу-
танные линии, конусообраз-
ная форма сложились во-
едино, а «музой» стала Се-
верная Двина: реальный раз-
мер скульптуры предпола-
гает некий лабиринт по на-
шей реке, который с лёгко-
стью может пройти каждый 
желающий. Выполнял рабо-
ту мастер Алексей Дорогов 
из Санкт- Петербурга.

Третье место в упорней-
шей борьбе получила ком-
позиция «Рассвет», эскиз 
которой разработан Ива-
ном Калиничевым. Вопло-
тить замысел в жизнь ему 
помогли Антон Мещеря-
ков из Москвы и Анна Бала-
ева из Зеленограда. Анна, 
к слову, приехала на фести-
валь за компанию с мужем 
и прямо на месте захотела 
попробовать работу свар-
щицы, что у неё отлично по-
лучилось!

Проект: В Архангельске прошёл первый в России фестиваль сварки

О профессии – в стиле фест

София ГАМИЛОВСКАЯ

Фото автора

БК

Андрей БЕССЕРТ,
исполнительный 
директор СРО «Союз 
профессиональных 
строителей»:

– Сегодня профориен-
тация необходима не толь-
ко для того, чтобы показать 
нынешним и будущим сту-
дентам реалии работы, 
но и вызвать в них живой интерес к строительным спе-
циальностям. Мы поддержали «Сварочку фест», потому 
что такой формат успешно решает обе задачи.

В Архангельской области существует дефицит спе-
циалистов строительной сферы различных направлений, 
хотя уровень зарплаты существенно выше средней по ре-
гиону. СРО ведёт большую работу: мы проводим экскур-
сии на стройплощадки для студентов, встречи с рабо-
тодателями, выступаем в школах и реализуем проекты 
со средними учебными заведениями. Это  в значительной 
степени меняет ситуацию с кадрами в лучшую сторону.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проект «Фестиваль сварки в Архангельске» был реализован студией сварки «Кузнецы Молодцы»
в партнёрстве с Губернаторским центром Архангельской области при поддержке Президентского фонда культурных инициатив.
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■ Два похожих спора, но разные 
итоги: в чём суть?

Ситуация типичная. Для упроще-
ния изложим её в условном виде. На-
логовики, проверяя налогоплатель-
щика «А», затребовали у компании «В» 
документы по их взаимоотношениям 
с контрагентом «С».

Но компания отказалась их предоставлять, поскольку 
запрашиваемые документы не касались взаимоотноше-
ний «В» с проверяемым инспекцией «А». В ответ налоговый 
орган на основании п. 2 ст. 126 НК РФ вынес решение о на-
ложении штрафа на компанию «В» в размере 10 тысяч руб-
лей. «В» обратилась в суд, но… В одном случае она выигра-
ла этот спор, а в другом проиграла.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ»
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), анализи-
рует правовые причины, по которым два разных суда в од-
ном случае поддержали налогоплательщика, отказавшегося 
предоставить запрашиваемые документы, а в другом при-
знали штраф правомерным. Всё дело – 
в информировании о причине запроса.

Подробности на сайте bclass.ru, 
раздел «Финансы/Совет аудитора». 
Для перехода к полному тексту мате-
риала просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

«Золотая полка» – виртуаль-
ная, а для кого-то, возможно, 
и реальная коллекция самых лю-
бимых, актуальных сегодня книг 
для души и работы. В традицион-
ной рубрике «БК» – руководитель 
Книжной палаты Архангельской 
области Татьяна ВАРФАЛАМЕЕВА:

– Книги всегда были важной частью моей жизни: сна-
чала детские тоненькие издания, которые перед сном чи-
тал мне папа, странные и сложные фолианты старшего бра-
та, стащенные с его стола, потом классические произве-
дения из школьной программы, подростковые детекти-
вы, книги современных авторов и полный курс литерату-
ры на филфаке…

Люблю перечитывать «Отцы и дети» И. С. Тургенева 
и с восторгом осознавать, что каждый раз в любом клас-
сическом произведении открываешь для себя новый текст.

Хочу рассказать о книге «Автостопом по Галактике» Ду-
гласа Адамса, которую я прочитала лишь в прошлом году: 
смеялась в голос, как в детстве. Яркие персонажи, остро-
умные фразы, межпланетные путешествия и ответ на «Глав-
ный вопрос Жизни, Вселенной и Всего Остального», на мой 
взгляд, будут интересны не только любителям научной фан-
тастики. Книги Дугласа Адамса научили меня двум вещам: 
вере, что всё взаимосвязано и всегда происходит так, как 
надо, и пониманию, что иногда мы хотим получить ответ, 
не сформулировав вопрос.

Ещё одна книга, о которой не могу не сказать, – «Вла-
стелин колец» профессора Толкина. Для меня это не про-
сто фэнтези, а история о дружбе, милосердии, чести, му-
жестве, о внутренней силе и внутренней тьме. То, как автор 
соединил в истории для детей христианство, лингвистику 
и мифологию, не может не поражать читателя.

Всегда со мной сборник стихотворений Иосифа Брод-
ского «Северная почта», вышедший в серии «Ломоносов-
ская библиотека». Стихотворения, написанные поэтом 
во время ссылки в Норенскую, показывают нам, что Се-
вер – это ведь совсем не про географию и не про холод.

Мне повезло, что работа позволяет быть одним из пер-
вых читателей новых книг, вышедших в свет в Архангель-
ской области. Скажу честно, раньше краеведческие изда-
ния были вне поля моих читательских интересов, и я всё 
ещё открываю для себя этот мир. Сейчас читаю книги ар-
хангельских исследователей Сергея Доморощенова и Ири-
ны Пономарёвой, посвящённые удивительному челове-
ку, сказочнику и художнику Степану Писахову. Поражает, 
с какой теплотой, любовью и уважением авторы отнеслись 
к своему герою.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Татьяны Варфаламеевой

В середине сентября САФУ имени М. В. Ломоносова 
вновь стал площадкой для проведения Международной 
научно- технической конференции имени профессора 
В. И. Комарова. В этом году конференция проходила 
уже в 12-й раз и была посвящена проблемам механики 
целлюлозно- бумажных материалов. В течение двух 
дней исследователи и специалисты отрасли делились 
наработками в этой области.

В ПАРТНЁРСТВЕ
С БИЗНЕСОМ

Как отметила на открытии конфе-
ренции ректор САФУ имени М. В. Ло-
моносова Елена К УДРЯШОВА, 
связь университета с предприятиями 
целлюлозно- бумажной отрасли креп-
нет год от года.

«В вузе создана экосистема 
подготовки кадров для этой сфе-
ры. Подчеркну, что в САФУ посту-
пают не только жители Архангель-
ской области, но и других регио-
нов России: как бывшие школьники, 
так и действующие работники пред-
приятий. Мы реализуем практико- 
ориентированный подход к подго-
товке кадров, в том числе привлекая 
в качестве преподавателей ведущих 
специалистов предприятий», – отме-
тила Елена Кудряшова.

Также университет занимается на-
учным сопровождением проектов для 
реального сектора экономики. Разра-
ботка и совершенствование техноло-
гий для ЦБП ведётся в Инновационно- 
технологическом центре «Современ-
ные технологии переработки биоре-
сурсов Севера», НОЦ мирового уров-
ня «Российская Арктика: новые мате-
риалы, технологии и методы исследо-
вания» и IT-парке.

«С университетом у нас налажено 
самое тесное взаимодействие, осно-
ванное на большом количестве дого-
воров. Ведётся активная совместная 
научная работа. И в этом плане кон-
ференция является хорошей площад-
кой для обмена наработками и об-
щения производственников с учёны-
ми не только Архангельска, но и дру-
гих городов и даже стран», – отметил 
руководитель отдела по научно-
исследовательским разработкам 
филиала Группы «Илим» Александр 
КОКШАРОВ.

НАУЧНЫЙ ФЛАГМАН
Несмотря на сложную геополити-

ческую ситуацию, мероприятие про-
должает сохранять статус междуна-
родного. География гостей конферен-
ции весьма обширна: это 25 городов 
России, а также Сирия, Вьетнам, Уз-
бекистан и Республика Беларусь. Бо-
лее трети участников – те, кто подклю-
чились к отраслевому диалогу только 
в этом году.

«Актуальность столь масштабной 
встречи обусловлена в первую очередь 
внешнеполитическими изменениями: 

уходом с российского рынка большин-
ства компаний – поставщиков обору-
дования, сырья и химикатов. И в этих 
условиях перед предприятиями стоит 
нетривиальная задача развития сво-
их производств химикатов, импорто-
замещения запасных частей, обору-
дования для производства целлюло-
зы, бумаги, картона и другой продук-
ции. В этом промышленности могут 
помочь научные учреждения и обра-
зовательные организации», – подчер-

кнула на конференции один из её орга-
низаторов – заведующая кафедрой 
целлюлозно-бумажных и лесохи-
мических производств САФУ Ната-
лья ЩЕРБАК.

САФУ – среди лидеров отечествен-
ной науки в области исследования 
и развития прочностных и деформаци-
онных свойств целлюлозно- бумажных 
материалов. А с февраля 2022 года 
в университетском инновационном 
научно- исследовательском центре на-
чалась масштабная работа по иссле-
дованию химикатов, отработке техно-
логий для предприятий целлюлозно- 
бумажной промышленности.

«У вуза появились и новые страте-
гические партнёры: это химические 
предприятия, которые переориенти-
руются на создание химикатов, в том 
числе для целлюлозно- бумажной от-
расли, и отрабатывают технологии 
у нас, чтобы внедрить продукты в тех-
нологический поток», – рассказала На-
талья Щербак.

Учёные Северного (Арктического) 
федерального университета предста-
вили на конференции наработанный 
опыт перехода на новые способы по-
лучения диоксида хлора. Кроме того, 
в рамках двухдневного мероприятия 
обсуждались результаты исследова-
ний в области оценки, регулирования 
и прогнозирования деформацион-
ных, прочностных и потребительских 
свойств технической целлюлозы, бу-
маги и картона для развития ресурсо-
сберегающих энергоэффективных на-
укоёмких технологий. Отдельное вни-
мание на конференции было уделено 
применению растительных наноком-
позитов, биорефайтингу и современ-
ным трендам цифровизации отрасли.

«Конференция стала хорошей пло-
щадкой для обмена мнениями и зна-
ниями по многим актуальным вопро-
сам технологического и экологическо-
го развития ЦБП. В настоящее время 
перед предприятиями отрасли, в том 
числе и перед Архангельским ЦБК, 
стоит множество проблем, которые 
требуют нового этапа развития вза-
имодействия промышленности и на-
уки», – уверен генеральный дирек-
тор АО «Архангельский ЦБК» Дми-
трий ЗЫЛЁВ.

Анна КОПТЯЕВА

Конференция

Отраслевой диалог 
на площадке вуза
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В Архангельской области 15 лет назад было создано 
объединение управляющих компаний с символичным 
названием «Гарант». Партнёрство ставило перед собой 
амбициозную задачу – упорядочить рынок жилищно- 
коммунальных услуг, создав условия для эффективной 
и прозрачной деятельности УК в нашем регионе. 
Реализовать поставленные цели представлялось 
возможным только с приходом в отрасль 
саморегулирования.

«Статус саморегулируемой 
организации в сфере жилищно- 
коммунального хозяйства СРО 
«Гарант» получила одной из пер-
вых в России, – отмечает дирек-
тор НП «СРО управляющих не-
движимостью «Гарант» Алексей 
ТРОПИН. – Мы прошли долгий путь 
развития, активно участвуя в ста-
новлении института саморегули-
рования в стране. И сейчас, подво-
дя итоги 15-летней деятельности, 
можно уверенно говорить о пра-
вильно расставленных приорите-
тах и умении Партнёрства чётко 
решать возложенные на СРО за-
дачи. За годы работы совместны-
ми усилиями удалось совершить 
качественный рывок в обслужи-
вании жилого фонда. Отремонти-
рованы десятки многоквартирных 
домов, благоустроены их придо-
мовые территории, а граждане на-
чали принимать активное участие 
в решении вопросов содержания 
общего имущества».

Сегодня «Гарант» объединяет 
27 управляющих компаний города 
Архангельска. Большинство из них 
работают на региональном рынке 
жилищно- коммунального хозяй-
ства более 15 лет и по праву заслу-
жили репутацию надёжных и от-
ветственных организаций. Пока-
зательно, что ни один из членов 
СРО не покинул отрасль по при-

чине банкротства. Это говорит 
об устойчивом финансовом по-
ложении компаний, профессио-
нализме сотрудников, а главное –
ответственном подходе к испол-
нению своих обязательств перед 
собственниками жилья, который 
и служит залогом комфортного 
проживания граждан в многоквар-
тирном доме.

Представители «Гаранта» уча-
ствуют во всех значимых для от-
расли жилищно- коммунального 
хозяйства программах, внесены 
десятки поправок и предложений 
в законодательные документы. 
Саморегулирование обеспечива-
ет профессиональный рост и раз-
витие сотрудников управляющих 
компаний, предоставляя им до-
ступ к лучшим практикам.

Чёткие требования и стандар-
ты работы помогают УК сохранять 
конкурентоспособность на рын-
ке, облегчают процесс проверки 
и контроля качества предостав-
ляемых услуг со стороны государ-
ственных органов. А неукоснитель-
ное соблюдение закона и этиче-
ских норм обеспечивает ответ-
ственность перед населением.

Партнёрство представляет ин-
тересы управляющих компаний 
на муниципальном, региональ-
ном и федеральном уровнях, от-
стаивает законные права органи-
заций в государственных и судеб-
ных органах, помогает выстроить 
алгоритмы оперативного реше-
ния текущих проблем. Для руко-
водителей управляющих компа-
ний «Гарант» стал площадкой кон-
структивного диалога и обмена 
опытом.

«Организации сталкиваются 
со схожими трудностями в рабо-
те, решают единые задачи и ста-
вят перед собой цель качественно 
обслуживать жилой фонд, – под-
чёркивает Алексей Тропин. – Та-
ким образом, коллегиальность, 
сложившаяся на базе саморегу-
лируемой организации, позволя-
ет эффективнее выстраивать де-
ятельность УК. Уверен, саморегу-
лирование было, есть и останется 
важным инструментом повышения 
качества жизни в многоквартир-

ных домах, развития отрасли ЖКХ 
в целом. Мы же гордимся тем, что 
наша работа каждый день помо-
гает создавать комфорт жителям 
Архангельска!»

Торжественное мероприятие, 
посвящённое 15-летию НП «СРО 
УН «Гарант», состоялось 15 сен-
тября. Поздравить организа-
цию собрались коллеги, партнё-
ры, друзья. Прозвучало много 
добрых напутственных слов. Ре-
гиональное министерство ТЭК 
и ЖКХ объявило СРО благодар-
ность за вклад в развитие сфе-
ры управления многоквартирны-
ми домами. Администрация го-
рода Архангельска и Обществен-
ная палата Архангельской обла-
сти отметили коллектив Партнёр-
ства почётными грамотами за до-
стижения в области саморегули-
рования. Отдельно были награж-
дены грамотами администрации 
города Архангельска сотрудни-
ки организации, много лет отдав-
шие отрасли.

В рамках праздничных меро-
приятий состоялись презентация 
фотокниги «Профессионализм. 
Качество. Надёжность», посвящён-
ной труженикам сферы жилищно- 
коммунального хозяйства Помо-
рья, а также премьерный показ 
фильма о деятельности СРО «Га-
рант», этапах становления саморе-
гулирования в отрасли ЖКХ Архан-
гельской области. Став 15 лет на-
зад первопроходцем на этом пути, 
«Гарант» продолжает следовать 
выбранной стратегии: обеспечи-
вает качественное обслуживание 
жилого фонда.

«Пусть наша команда остаёт-
ся такой же крепкой, единой и пре-
данной своему делу!–пожелал в по-
здравительной речи Алексей Тро-
пин. – Уверен, что высокая квали-
фикация, ответственность, энергич-
ность руководителей и сотрудни-
ков управляющих компаний позво-
лят и в будущем вносить большой 
вклад в развитие отрасли жилищно- 
коммунального хозяйства».

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Сила –
в партнёрстве

СРО «Гарант»: 15 лет вместе строим будущее ЖКХ

В министерстве ТЭК и ЖКХ Архангельской области отметили значительный вклад
НП «СРО УН «Гарант» в развитие жилищно-коммунального хозяйства Поморья. Благодарность 

директору Партнёрства Алексею Тропину вручила заместитель министра Тамара Лемешева.
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Экспертный анализ рынка утилизации 
старой бытовой техники за 2022 год 
свидетельствует, что среднестатистический 
житель нашей страны ежегодно образует 
около 12 килограммов подобных отходов. 
Это значит, что ежемесячно в Поморье 
появляется около 1000 тонн электролома. 
В Архангельске, в частности, примерно 
300 тонн, в Северодвинске –
150 тонн, а в Котласе – 55 тонн.

Если разложить элек-
тронные отходы Архангель-
ской области по фракцион-
ному составу, то получится, 
что ежемесячно можно на-
правлять во вторичную пе-
реработку:

- 380 тонн чёрных метал-
лов;

- 300 тонн пластика;
- 70 тонн меди;
- 50 тонн стекла;
- 50 тонн алюминия;

- 30 тонн печатных плат;
- 120 тонн прочих полез-

ных ресурсов, среди кото-
рых есть платина, золото, 
серебро.

С 1 марта 2022 года в Рос-
сии введён законодательный 
запрет на размещение ста-
рой бытовой техники на по-
лигонах ТКО. А с 1 сентября 
2023 года жёстко регламен-
тирована глубина утилизации 
электронных отходов, попав-

ших в переработку, и она со-
ставляет 85%. Подобное тре-
бования к утилизаторам по-
явилось не случайно, по-
скольку в «серой зоне» ра-
ботало очень большое коли-
чество организаций, кото-
рые варварски потрошили 
старую технику, вытаскивая 
из неё лишь высоколиквид-
ные и легкоизвлекаемые вто-
ричные ресурсы. Это приво-
дило к тому, что на нелегаль-
ные свалки стало поступать 
много опасных компонентов, 
которые негативным образом 
влияют на экологию.

По данным Росприрод-
надзора, в 2022 году в Рос-
сии было утилизировано 
лишь 15%, или 262862 тонны 
образуемых в стране элек-
тронных отходов. Сообща-
ется также, что с 2019 года 
этот показатель увеличился 
более чем в три раза. Каза-
лось бы, отлично, но это оз-
начает, что доля утилизации 
электронных отходов тогда 
составляла не более 5%!

На середину 2023 года 
мощности перерабатываю-
щих предприятий в сегмен-
те электротехники в России 
достигли 500 000 тонн в год, 
и они могут быть ещё увели-
чены в достаточно короткий 
срок. Таким образом, уже 
сейчас наша страна в со-
стоянии безопасно перера-
батывать в два раза больше 
электролома, чем собирает-
ся в регионах.

Сбор отслужившей свой 
срок бытовой техники и до-
ставка её до утилизатора –
вот основная задача эконо-
мики замкнутого цикла. 
Если кому-то кажется, что 
данный вопрос в Архангель-
ской области решён и про-
блемы с утилизацией этого 
вида отходов не существу-
ет, то он ошибается.

Да, мы имеем неболь-
шое количество удалён-
ных от центра городов пун-
ктов сбора старой техни-
ки и даже онлайн- сервисы, 
благодаря которым по ва-

шей заявке приедут и забе-
рут из дома определённую 
на выброс плиту и стираль-
ную машину – правда, не лю-
бую, а только ту, что име-
ет высокую ликвидность. 
Но показатели собираемо-
сти электролома свидетель-
ствуют, что этого крайне не-
достаточно. Региону нужна 
инфраструктура для сбо-
ра электролома в шаговой 
доступности, максимально 
удобной для населения.

Именно отсутствие та-
кой инфраструктуры явля-
ется главной причиной того, 
что пока 85% отходов в виде 
старой бытовой техники и её 

составляющих не попада-
ет в переработку, а оседа-
ет на нелегальных свалках 
и полигонах.

Чтобы подтвердить свою 
точку зрения, приведу отзыв 
жителя нашего региона в 
соцсети, когда ему предло-
жили отвезти свой электро-
лом в пункт сбора, распо-
лагающийся в промзоне на 
окраине города: «Ага, щас я 
взял и повёз за свои день-
ги через весь город старую 
стиралку на утилизацию, де-
лать мне больше не (…), вы-
кину на помойку, а там сами 
и разбирайтесь, куда её вез-
ти».  

Эко-дело

Электрический лом

Алексей КУВАКИН
эксперт «БК»

БК

Реклама
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Деловая программа Маргаритинской 
ярмарки началась с форума «Мой бизнес. 
Время возможностей». В этом году форум 
прошёл уже в четвёртый раз и стал 
площадкой для выступления восьми 
федеральных спикеров – ведущих бизнес- 
экспертов. В мероприятии приняли участие 
несколько тысяч предпринимателей – как 
в онлайн-, так и в офлайн- форматах.

На официальном откры-
тии форума выступил за-
меститель председате-
ля Правительства Архан-
гельской области Виктор 
ИКОННИКОВ.

«Такие площадки органи-
зованы для поддержки ма-
лого и среднего бизнеса. 
И видим определённый эф-
фект: основной показатель, 
который отражает деловую 
активность в регионе, – ко-
личество граждан, занятых 

в сегменте МСП, – за год уве-
личился на четыре процен-
та. Уважаемые предприни-
матели, будьте уверены, что 
ни одна из ваших инициатив 
не останется без внимания, 
лишь бы у вас были энергия 
и стремление реализовать 
что-то новое», – подчеркнул 
Виктор Михайлович.

ЭКСПОРТ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Заместитель предсе-
дателя правительства до-
бавил, что Архангельская 
область сегодня находит-
ся среди лидеров по коли-
честву вновь создаваемых 

предприятий малого и сред-
него бизнеса: их стало боль-
ше на 16%.

О мера х под держки 
предпринимателей и ком-
паний, работающих в регио-
не, на форуме рассказал ге-
неральный директор АНО 
«Агентство регионально-
го развития» Максим ЗА-
БОРСКИЙ. Своё выступле-
ние он начал с вопроса, ко-
торый задал всем участни-
кам форума: какие позитив-
ные эмоции вызывает у вас 
слово «предприниматель-
ство»? И в чате получил мно-
жество ответов. Самыми по-
пулярными стали: возмож-
ность, свобода, смелость, 
независимость, успех, реа-
лизация, любимое дело.

«Ежедневно предприни-
матели обращаются к нам, 
они настроены на развитие 
своих проектов. Включая 
всё, что касается экспорта. 
В 2022 году с участием на-
шего института поддерж-
ки малый и средний бизнес 
продал в другие страны то-
вары, работы и услуги на 1,3 
миллиарда рублей, несмо-
тря на все геополитические 
моменты. Эта цифра суще-
ственно выше, чем в про-
шлые годы, – уточнил Мак-
сим Николаевич. – К тому же 
мы начали компенсировать 
затраты на логистику по тер-
ритории России. Всех, кто 
видит свой потенциал в экс-
порте, приглашаем к сотруд-
ничеству в этом направле-
нии».

О тд е л ь н о д и р е к т о р 
Агентства регионально-
го развития выделил про-
ект студенческого кампу-
са «Арктическая звезда», 
строительство которого 
начнётся в областном цен-
тре в 2024 году.

«Искренне считаю это 
самой главной победой пра-
вительства области за по-
следние два года. Кам-
пус должен открыться уже 
в 2027 году, и он даст бес-
прецедентные возможно-
сти, в частности для разви-
тия технологического пред-
принимательства», – под-
черкнул Максим Заборский.

ТЕМЫ ПО ЗАПРОСУ 
БИЗНЕСА

Перечень спикеров и тем, 
которые прозвучали на фо-
руме, традиционно заранее 
обсуждался с предпринима-
тельским сообществом ре-
гиона. Это и использование 
возможностей искусствен-
ного интеллекта, и психоло-
гия, подбор команды и рабо-
та с кадрами, и продажи, но-

вые возможности организа-
ции импорта с учётом суще-
ствующих реалий.

Эмоциональным и запо-
минающимся стало высту-
пление предпринимате-
ля, бизнес-тренера и кон-
сультанта Дмитрия АЩЕП-
КОВА, который рассказал 
про 13 ошибок в продажах.

«Люди устали от авто-
дозвона и спама. Скрипты 
также сегодня уже не рабо-
тают. Наиболее действенные 
методы – алгоритмы и раз-
говор на человеческом язы-
ке без манипуляций, – уве-
рен эксперт. – Существу-
ет пять основных выгод для 
клиента: экономия, зарабо-
ток, гарантия, престиж и… 
здравый смысл» И во вре-
мя общения с клиентом же-
лательно перед каждым 
из этих слов добавить фра-
зу «Вам это принесёт».

Также Дмитрий затро-
нул тему тайм-менеджмента 
для бизнеса. По его мнению, 
идеальный тайминг – это 5% 
времени на стратегическое 
планирование, 35% – на так-
тику и 60% – непосредствен-
ная работа и манимейкинг.

«На форуме я впервые. 
Очень понравилось высту-
пление Дмитрия Ащепкова. 
Тема актуальная – ошибки 
в бизнесе. Наверное, нет 
ни одного предпринима-
теля, кто не ошибается, – 
поделилась своим мнени-
ем п р е д п р и н и ма т е л ь 
из Северодвинска Юлия 

ШИПИЛОВА. – Приятно, что 
есть люди, которые помога-
ют избежать ошибок, стать 
более успешным. В целом 
форум – отличная возмож-
ность познакомиться с теми, 
кто идёт таким же путём, 
найти единомышленников».

СОХРАНИТЬ 
СТАБИЛЬНОСТЬ

Отдельное внимание 
на форуме было уделено 
теме психологической ста-
бильности предпринимате-
ля в контексте неопределён-
ности. Спикером выступи-
ла официальный психолог 
проекта «Пацанки» на ка-
нале «Пятница» Любовь 
РОЗЕНБЕРГ.

«С психологической точ-
ки зрения бизнес – это всег-
да заплыв в одиночку. Но мы 
все существа социальные, 
поэтому для каждого чело-
века очень важна референт-
ная группа подобных, – уве-
рена психолог. – И такие фо-
румы – как раз то место, где 
формируются референтные 
группы, люди знакомятся 
друг с другом и понимают, 
что в своих проблемах они 
не одиноки. На таких меро-
приятиях участники получа-
ют огромное количество ре-
сурсов. Это живая энергия! 
И я видела её в зале».

Выст упление нашло 
большой отклик у предпри-
нимателей.

«Одна из самых боль-
ших наших проблем – это 

то, что мы быстро выго-
раем. Нужно успевать всё 
и дома, и на работе. И для 
меня, пожалуй, самой ак-
туальной стала тема психо-
логической стабильности, – 
отметила участница фору-
ма, предприниматель Ма-
рия БОГДАНОВА. – На фо-
руме я нашла ответы на во-
просы, как не выгорать, как 
не «приносить» работу до-
мой и наоборот».

Особенным стало и вы-
ступление юриста, учре-
дителя компаний «Гор-
дон и сыновья» и «Феде-
рация правовой защиты 
спорта» Екатерины ГОР-
ДОН, посвящённое теме ли-
дерства. Она акцентирова-
ла внимание на том, что нуж-
но постоянно улучшать себя: 
внешний вид, речь, ликви-
дировать недостатки, кото-
рые препятствуют тому, что-
бы стать приятным для об-
щения человеком.

«Любые технологии бу-
дет побеждать харизма че-
ловека и удовольствие от об-
щения с ним, – уверена Ека-
терина Гордон. – И главное: 
лидером становится не луч-
ший, а самый уверенный».

Опыт и знания, которы-
ми на форуме «Мой бизнес. 
Время возможностей» по-
делились эксперты, помо-
гут предпринимателям по-
новому взглянуть на орга-
низацию своего дела, раз-
вить бизнес и выйти на но-
вый уровень.

Деловая программа Маргаритинки началась с форума «Мой бизнес»

«Форум – это живая энергия»

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

В Маргаритинской ярмарке приняли участие более 600 товаропроизводителей. Под торговлю были выделены пять площадок: у «Норд-Экспо», 
у центрального рынка, у здания облпотребсоюза на Поморской, в Петровском парке и на проспекте Чумбарова-Лучинского. 
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